



natur&ëmwelt

Communiqué de presse du 5. mars 2025

Le Rougequeue à front blanc a été désigné comme l'oiseau de l'année 2025. Cet oiseau aux couleurs éclatantes peut être observé avec un peu de chance dans son propre jardin.

Le Rougequeue à front blanc est un oiseau élancé, légèrement plus petit qu'un moineau domestique. Mâles et femelles ont une queue brun-roux, mais ils se distinguent nettement par leur plumage. Tandis que la femelle et les jeunes ont la tête et la poitrine gris cendré et le dos brun-gris, le mâle arbore des couleurs éclatantes : un front blanc lumineux, une gorge noire, une poitrine rouge-orangé, une queue rouge brique et un dos gris-bleu.

Un chanteur matinal

Le Rougequeue à front blanc est un oiseau vif et agile, toujours en mouvement. Il est caractérisé par son tremblement fréquent de la queue et son hochement de tête. Dès les premières lueurs de l'aube, près d'une heure et demie avant le lever du soleil, il commence à chanter. Ce chanteur infatigable se fait également entendre au crépuscule.

À l'origine, le Rougequeue à front blanc était un habitant des forêts claires et des lisières boisées. Il retrouve des habitats similaires dans les parcs et jardins riches en vieux arbres, comme le suggère son nom en allemand et en luxembourgeois. Il est également présent dans les vergers traditionnels bien entretenus, qui lui offrent un cadre idéal.

Les vieux arbres fruitiers procurent des cavités naturelles, formées par la chute de branches, qui servent de sites de nidification à de nombreux oiseaux. En outre, la floraison abondante des arbres attire une multitude d'insectes, assurant ainsi une source de nourriture suffisante pendant l'élevage des jeunes.

Une alimentation variée

Le Rougequeue à front blanc chasse depuis un perchoir en hauteur, où il scrute le sol à la recherche de nourriture. Il capture principalement des larves, chenilles, papillons, coléoptères et mouches perchés sur les brins d'herbe. Il picore également des araignées, fourmis et faucheux au sol et attrape certains insectes en plein vol. En période de pénurie d'insectes, il se nourrit aussi de baies.

Un voyage périlleux vers le sud

Dès le mois d'avril, les premiers mâles reviennent de leurs quartiers d'hiver et cherchent un territoire offrant nourriture et sites de nidification, souvent le même que l'année précédente. Leur chant sert à marquer leur territoire et à attirer une femelle. Le Rougequeue à front blanc a généralement une seule nichée par an, avec environ

5 à 7 œufs. Pendant la période de reproduction, il est souvent observé près du nid, un bec rempli de nourriture pour ses petits.

Dès septembre, il entame son voyage migratoire vers le sud. Ce périple de 6 000 à 8 000 km, qui dure plusieurs jours, est long et semé d'embûches. La traversée du désert du Sahara, où l'eau et la nourriture sont rares, représente un défi majeur. De plus, la région méditerranéenne constitue une menace supplémentaire, car de nombreux oiseaux y sont capturés.

Comment aider le Rougequeue à front blanc ?

Pour favoriser la présence du Rougequeue à front blanc, il est recommandé de limiter la tonte intensive des jardins. Une pelouse tondue chaque semaine réduit drastiquement les ressources en insectes. Cependant, cela ne signifie pas qu'il faut tout laisser pousser sans entretien. Une végétation trop dense devient rapidement inadaptée pour ce petit oiseau. L'idéal est d'alterner entre des zones d'herbe courte et des zones plus hautes, en veillant à ne jamais tondre toute la pelouse en une seule fois.

En l'absence de cavités naturelles, l'installation d'un nichoir peut s'avérer précieuse. Un modèle avec une grande ouverture d'envol (environ 30x45 mm) ou un nichoir spécialement conçu pour le Rougequeue à front blanc est recommandé.

Sensibilisation dans les écoles

Chaque année, l'oiseau de l'année est aussi mis à l'honneur dans les écoles. Les élèves des cycles 3 et 4 de l'enseignement fondamental reçoivent une brochure de natur&mwelt dédiée au Rougequeue à front blanc. Un dossier pédagogique, comprenant de nombreuses activités ludiques, permet aux enseignants d'intégrer cet oiseau agile dans leur programme scolaire.

En collaboration avec le *Naturmusée*, une superbe affiche a été réalisée, accessible à tous les élèves. Cette initiative est soutenue par le *Ministère de l'Environnement, du Climat et de la Biodiversité*, ainsi que par le *Ministère de l'Éducation, de l'Enfance et de la Jeunesse*. Ces supports sont disponibles dans le **Shop nature** à Kockelscheuer.

Pour les amateurs d'oiseaux et les collectionneurs, l'autocollant officiel du Rougequeue à front blanc est également en vente. Il s'agit de la 48^e édition de cette série annuelle. Vous pouvez également le commander avec le code Payconiq sur notre site internet (2€ +1€ frais d'envoi) ou via virement à CCPL LULL LU071111 0089 0982 0000 avec le libellé « Sticker Vull Vum Joer ».

Pièces jointes :

- Foto 1 + 2 : (c) Mario Cordella
- Sticker (c) Karine Scholtes

Contact:

natur&ëmwelt a.s.b.l.
Birgit Gödert-Jacoby
5, route de Luxembourg
L-1899 Kockelscheuer
Tel: 29 04 04 312
E-mail : birgit.jacoby@naturemwelt.lu
www.naturemwelt.lu